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胡福明胡福明：：我只是跟上了时代和国家的需要我只是跟上了时代和国家的需要

◆特别关注

1978年 5月 11日，《光明日报》发表特约
评论员文章 《实践是检验真理的唯一标
准》。文章发表后，在全国范围内引发了一
场真理标准问题大讨论。该文初稿由时任南
京大学政治系教师胡福明撰写，后经数度修
改，最终以《光明日报》“本报特约评论员”的
名义发表。

2018年初夏，距离这篇重要文章发表 40
年后，记者走进了胡福明的寓所，对他进行专
访，听他讲述写作《实践是检验真理的唯一标
准》的前前后后。

采访过程中，胡福明面前摆放着一篇自
撰的《实事求是无禁区，解放思想无止境》讲
稿，书桌上摆满了《马克思恩格斯选集》《邓小
平文选》《习近平谈治国理政》等书籍和《人民
日报》《参考消息》等报刊。83岁高龄的胡福
明仍旧每天密切关注国家大事和时政要闻，
一些重要新闻还要老伴一字一句念给他听。

胡福明的烟瘾很大，接受采访时一支接
一支地抽，如今每天还要抽两三包香烟，他
说抽烟时可以集中精力、全神贯注思考，

“思考是一生最要紧的事，党的理论工作
者，时时刻刻都不能停止学习和思考，要始
终保持思想的先进性和敏锐性，走在思想理
论界的最前沿。”

“当时我不站出来，也会有其
他人站出来”

记者：您最初写作《实践是检验真理的唯
一标准》这篇文章的初心是什么？

胡福明：时代是思想之母，这篇文章是时
代的产物。当时中国面临向何处去的大问
题，古老东方大国在经历十年苦难之后该怎
么办？

我作为一名学哲学的知识分子，南京大
学政治系副主任、党总支委员，只能拿起理论
武器，1976到 1977年我在南京大学学报上连
续发表4篇文章，利用马克思主义积极参加揭
批“四人帮”的斗争，批判“文革”的错误主张，
推动拨乱反正。在南京大学召开的第一次揭
批“四人帮”大会上，我第一个发言，后来在江
苏省委第一次揭批“四人帮”的万人大会上，
我也是第一个发言。

张春桥有一篇文章《论对资产阶级的全
面专政》，我就写了一篇《评张春桥的〈论对资
产阶级的全面专政〉》，发表在南京大学 1976
年第四期学报上，我认为张春桥的观点是历
史唯心论，是一种上层建筑决定论，是极端错
误的，违背了马克思主义的基本观点。这篇
文章发表后不久，“两个凡是”就被提出来了。

1977年 2月 7日，“两报一刊”（《人民日
报》《解放军报》《红旗》杂志）联合发表社论
《学好文件抓住纲》，提出“两个凡是”的观
点。我反复阅读这篇社论，感到“两个凡是”
就是这篇社论的主题 ，没有一点拨乱反正的
意思，无产阶级还要继续革命，还要继续进行
阶级斗争，继续维护无产阶级文化大革命的
理论路线和政策，所以我不认同这个观点。

“两个凡是”被提出来后从北京传来一个
消息，称中宣部规定毛主席圈阅过的文章不
能批判，张春桥的那篇文章是经毛主席圈阅
的，因此不准批判。

我觉得荒唐而奇怪，张春桥如此荒谬的
文章，只因是毛主席圈阅过就不能批判，那我
们还能批判什么？

当“两个凡是”的口号提出后，拨乱反正
和平反冤假错案就寸步难行，揭批“四人帮”
的热潮也突然降温，我认为“两个凡是”是阻
碍拨乱反正的主要障碍。“两个凡是”不消除，
拨乱反正、建设现代化是没有希望的。当时
中国处在这样一个十字路口，面临两种前途、
两种命运的斗争，因此我下定决心要批判“两
个凡是”。

记者：当时冲破“两个凡是”的政治束缚
是要冒着巨大压力和风险的，您的政治和理
论勇气从哪里来？

胡福明：“两个凡是”打的是什么幌子？
它打的幌子是维护毛主席，维护毛泽东思想，
因此去批判“两个凡是”有人就会给你扣帽
子。所以我也很惧怕，我已经当过一次“反革

命”了，那次考虑到我的家庭出身好，对我进
行了平反。这次是我主动去写文章，如果再
给我扣上一顶“现行反革命”的帽子，那我就
永世不得翻身了，我也是有家庭的人。

我读了不少古书，明白“天下兴亡、匹夫
有责”的道理，这是中国知识分子的传统，中
国知识分子是有骨气和担当的，特别是在大
是大非面前。作为南京大学的一名教师，我
对自己的定位就是一名知识分子、一名普通
的知识分子，因此我应该有责任和担当，挺身
而出批判“两个凡是”的错误思想。

同样，作为一名共产党员，作为一位马克
思主义的理论工作者，我的责任就是坚持真
理，我有责任为党的事业、为人民的利益服
务，为马克思主义真理而斗争，这是我义不容
辞的担当。如果看不到“两个凡是”的问题，
我不去批驳可以理解，我看到了“两个凡是”
的反马克思主义本质、对我国社会前进的阻
碍而不去批判和斗争，我就不是一名合格的
共产党员。

因此，“两个凡是”违背历史潮流，批判
“两个凡是”势在必行，人民早晚要站出来说
话，如果当时我不站出来，也会有其他人站出
来，事实上当时中央党校已经有同志在撰写
类似的文章了，我只是跟上了时代和国家的
需要，在一个特殊的时间节点获得了一个机
遇，做了一件自己应该做而且也想做的事情，
幸好还获得了巨大的反响，推动了历史进步。

陪护妻子住院时写好文章提纲

记者：这篇文章的具体写作过程是怎样的？
胡福明：1977年 7月初，南京那年的夏天

闷热难耐，我的妻子因为良性肿瘤住进了当
时的工人医院，也就是现在的江苏省人民医
院，需要做手术，白天由女儿和儿子轮流陪
护，晚上我去陪护，当时一个病房里住了四五
名女病人，我不能进房间陪护，也不像现在这
样可以请护工，有问题只能找护士帮助解
决。我就守候在医院的走廊里，把《马克思恩
格斯选集》《列宁选集》《毛泽东选集》等分批
带到医院，借着楼道的灯光，趴在凳子上不停
地翻查，把关于真理标准的语录都标出来，一
下子查出 40多条相关的伟人语录，然后就蹲
在凳子上构思文章提纲，当时将标题定为“实
践是检验真理的标准”，文章分为三大部分。
到下半夜我就把两三张凳子拼在一起在上面
睡一会儿，醒了再看、再写、再改，一个星期
后，我的妻子出院了，文章提纲也写好了。

妻子出院后南京大学也放暑假了，这是
“文革”后的第一个假期，我一边陪妻子，一边
写作，当时没有电脑，写文章也不太方便，一
直写到 8月中旬，到 8月底我的初稿就写好
了，但不知道寄给谁。这时我想起了王强华，
他是《光明日报》哲学组组长。

1977年春天，南京理论工作者在当时的
江苏省委党校召开理论座谈会，我在这个会
上作了唯生产力论的发言。休息时，王强华
告诉我，于光远（著名经济学家）跟你的看法
是相同的。他向我约稿，但是没有出题目，因
此我写完文章后就想到了王强华，把文章寄
给了他。

记者：通读 《实践是检验真理的唯一标
准》，可以发现批判的矛头对准林彪的“天

才论”“句句是真理”
等，通篇不见“两个
凡 是 ”，原 因 是 什
么？这篇文章的写
作构思有何讲究？

胡福明：“两个
凡是”是两报一刊
社论提出的，批判
以后哪家报刊会发
表？怎么办？我就
想到一个办法，找
个 替 代 的 批 判 对
象，这个“替身”
就是林彪的“天才
论”“毛主席的话句
句是真理，一句顶
一万句”。我用林彪

“天才论”和“句句是真理”来影射“两个
凡是”，批判它的唯心主义和个人崇拜，批判
它的荒谬和迷信。

马克思主义原理很多，用哪一个观点批
判“两个凡是”是个问题。我在阅读《关于费
尔巴哈的提纲》第二条时，突然找到写作的突
破口，即批判唯心主义先验论就要运用马克
思主义实践论。我认为“两个凡是”否认马克
思主义的实践观点，毛主席的理论、思想、政
策、观点是不是正确，也必须经过社会实践的
检验。但“两个凡是”的逻辑是什么？它是如
何验证和举例的？我认为它的逻辑是这样
的：毛主席是天才，毛主席所讲的话句句是真
理，不需要经过社会实践检验，毛主席永远不
会犯错误，因此要永远地执行和维护。因此

“两个凡是”等同于林彪鼓吹的“天才论”“句
句是真理”等错误论断，其本质就是唯心主义
的先验论。

“这篇文章是集体智慧的结
晶，不是我一个人的功劳”

记者：您一直强调这篇文章是“集体智慧
的结晶”，您为什么这么说？

胡福明：1977年 9月初，要开学时我把文
章寄给《光明日报》哲学组组长王强华，过了4
个多月，直到1978年1月中旬，王强华寄来一
份《光明日报》大样，也就是《实践是检验真理
的标准》这篇文章清样，并附带一封信，称这
篇文章你要说什么我们很清楚，文章也肯定
要用，但要做点修改，不要使人产生马列主义
过时的感觉。我仔细推敲后觉得不存在过时
这个问题，做了一点补充后寄了回去。当时
都是通过邮局邮寄，没有电脑也没有传真，这
样经过了大概五六个来回。

一直到 1978年 4月下旬，我去参加中国
科学院哲学研究所召开的全国哲学讨论会，
到北京的当天晚上，王强华就把我接到光明
日报社，当天参加会议的除了王强华，还有
《光明日报》总编辑杨西光、《光明日报》理
论部主任马沛文、中央党校教授孙长江，每
人手里都有一份《实践是检验真理的标准》
的清样，杨西光说：“这篇文章本来要在
《光明日报》 4月 2日哲学版刊出，我看后感
觉这篇文章很重要，在哲学版发表太可惜
了，要放在第一版作为重要文章推出，但是
要修改，今天请大家来，就是要讨论这篇文
章如何修改，请大家提意见。”

大家纷纷提意见，马沛文同志当时提
出，可以公开点名批判“两个凡是”。我听
后说，恐怕现在不合适。杨西光提了几点意
见，主要是文章要讲究战斗性，要更尖锐，
同时还要稳妥，不要给人家抓住“小辫
子”，让我回去继续修改。

于是我在哲学讨论会期间，白天参加讨
论，晚上修改文章，第二天一早《光明日
报》的工作人员开车把我修改后的文章拿到
报社去，晚上再把重新排版的清样送过来，
这样来来回回又修改了四五次。杨西光、马
培文、王强华等人花了很大功夫，中央党校
孙长江、吴江等人也花了很大力气，所以说
这篇文章是集体智慧的结晶，不是我一个人
的功劳。

与我同来北京开会住在一起的是华南师

范学院的黎克明教授，他提醒我说，“老胡啊，
你已经卷进中央高层政治斗争里面了，风险
很大啊。”我说我心里有数，你是支持我的观
点的，我坐牢你要送饭。他说那当然，你坐牢
我肯定会送饭。后来他在广东省的一个座谈
会上还讲了这件事，并出了一份简报。

记者：文章的初稿标题中没有“唯一”，后
来是如何加上的？署名为何用“本报特约评
论员”？

胡福明：我在北京参加哲学讨论会结束
后，杨西光把我接到《光明日报》招待所，他当
时也刚刚调到光明日报社，也住在这个招待
所，因此我与他就文章讨论沟通就更方便了。

杨西光两次来到我的房间看我，他全力
支持这篇文章的修改，跟我有过两次谈话。
第一次谈话时他说，他原来任复旦大学党委
书记，“文革”时期被打倒，“文革”结束后被安
排到中央党校学习，胡耀邦同志找他谈话，欲
调他到《光明日报》当总编辑，他说胡耀邦交
给他一项政治任务，就是改变光明日报社的
政治面貌，要将“两个凡是”转到拨乱反正，他
指着文章清样说怎么改变啊，就从发表这篇
文章开始，推动拨乱反正。我受到很大启发。

第二次谈话是1978年5月1日前两三天，
他来看我时说，我跟你商量个事情，文章修改
到现在，署名还是胡福明，但发表时不想以你
的名义发表，想以“本报特约评论员”名义发
表，你看行不行？杨西光当即表示要聘请我
为《光明日报》特约评论员。

我立刻表态说当然同意，我是学新闻出
身的，胡福明只是一位名不见经传的南大教
师，当时没有什么影响力，但如果以《光明日
报》特约评论员的名义发表，读者肯定要猜
测：“这个人是什么大人物？”影响和作用就完
全不同了。我说只要文章能发挥更大的作
用，我赞成这种形式。

杨西光还向我透露，这篇文章最后要请
中央党校理论研究室的同志帮助修改，要请
胡耀邦同志最后审定发表，先在《理论动态》
发表，这是中央党校理论研究室内部办的一

个刊物，逢五逢十出版，只要这个刊物刊发了
这篇文章，《光明日报》次日就见报，《光明日
报》发表文章当天晚上，新华社向全国发通
稿，第二天《人民日报》《解放军报》全文转
载。这时我才意识到，这已经不是简单发表
一篇文章的问题了，《光明日报》之所以要
在最后将文章送到中央党校理论研究室修
改，并由当时的中央党校副校长胡耀邦同
志拍板，自有其特定的考虑。我当时想，
写文章时只是个人考虑，文章发表时已是
一个强大的组织行为，要向“两个凡是”
发动总攻了。

最后这篇文章由胡耀邦同志审定，1978
年 5月 10日，先在中央党校《理论动态》第 60
期刊发；5月 11日，《光明日报》在头版重要位
置“以本报特约评论员”名义刊发。

在《光明日报》发表时的文章题目是《实
践是检验真理的唯一标准》，“唯一”两个字是
从毛主席文章中分析出来的。毛主席说，只
有实践才是检验真理的标准，那么这个“只
有”“才是”就说明真理标准只有一个。但到

底是谁把它加到题目上的，我并不知道。

“文章发表后给我的生活带来
巨大变化”

记者：文章发表后是如何引发真理标准
大讨论的？对您个人有何影响？

胡福明：1978年 5月 11日，文章在《光明
日报》发表后，新华社当天向全国发了通稿，
《人民日报》《解放军报》第二天也转载了，许
多省级报纸也进行了转载。

巨大的反响和来自最高层的指责几乎同
时产生，参与的人都承受着巨大压力。1978
年 5月 12日晚，曾任《人民日报》总编辑兼新
华社社长打电话给时任《人民日报》总编辑
说，《实践是检验真理的唯一标准》这篇文章
很坏很坏，理论上是荒谬的、错误的，政治上
的问题很大，它是“砍旗的”，砍毛泽东思想的
旗帜；是“丢刀子的”，反对毛主席的。

党中央分管意识形态工作的副主席汪东
兴大发雷霆，批评胡耀邦、杨西光和《光明日
报》，说他们犯了严重错误，违背纪律。就这
样，刚刚开始的真理标准大讨论一下子又被
压下去了。

在此关键时刻，邓小平出来讲话了，他说
本来没有注意到这篇文章，文章发表后引起
纷纷议论，他拿来看了看，说这篇文章讲得很
好嘛，没有错误观点嘛。

罗瑞卿邀请他到中国人民解放军全军政
治工作会议上作讲话，来对这个问题进行表
态，因为罗瑞卿同志是坚决支持这篇文章
的。邓小平同志在 1978年 6月 2日全军政治
工作会议上作了重要讲话，内容是态度鲜明
地支持真理标准大讨论，强调实践是检验真
理的标准，严厉批评了照抄照传上级指示、文
件的“本本主义”，批判了唯书唯上的态度。

从此，真理标准大讨论又重新起来了。
在邓小平的领导下，陈云同志也坚决支持真
理标准大讨论。真理标准大讨论的规模是全
国性的，各省份的主要领导，各大军区的司令

员、政委，中央各部门的领导等几乎都发言
了，全国广大干部、知识分子，特别是媒体积
极投身于真理标准大讨论，报道真理标准大
讨论的消息，连工人农民都参加了。所以说，
这一次大概是中华民族历史上罕见的思想解
放运动。

《实践是检验真理的唯一标准》一文发表
后，给我的生活带来巨大变化。1980年春天，
南大党委副书记告诉我，胡耀邦同志要我到
中宣部工作，组织部调令都下了，可我始终想
待在校园。后来江苏省委调我到宣传部工
作，我写了封意愿书，提了6条理由，表示愿意
留在南京大学。1982年11月我还是被调到江
苏省委宣传部任副部长。其实从内心来说，
我是一直希望待在大学校园做学问，做一个
纯粹的知识分子。如果没有这篇文章，我可
能会成为南大的一位教授、博导。 □刘照普

1978 年
5 月 11 日 ，

《光明日报》
在头版重要
位置以“本
报特约评论
员”名义刊
发《实践是
检验真理的
唯一标准》。

今年是改革开放40周年，也是《实践是检验真理的唯一标准》一文发表40周年。该文主要作者——

胡福明胡福明

◆视点

1977年 10月，全国 570余万名不同年龄、出身的求学者走进
高考考场。这一年，高考制度的恢复，奏响了改革开放的序曲，影
响和改变了几代人的命运。

40余年间，高考在与时代的共振中不断变革。它的变化，不

仅代表了我国教育的发展进程，也折射出了中国经济社会的气象
万千。

今年又到高考时，一组精选照片，重温这 40余年的中国高考
记忆……

中国高考记忆

1978 年 2 月，恢复高考
后的第一批大学生进入大
学 校 门 。 这 是 清 华 大 学
1977级的学生在课堂上。

1984年，上海高校的研究生在联谊
活动上的“英语角”用英语热烈交谈。
1984年，英语正式成为高考科目。

1998 年 7 月 24 日中午 12 时，北京电
报局160信息台与北京高校招生办公室联
合开通了24小时高考成绩查询热线，考生
只需拨通1605789，再输入准考证号码，既
能获取高校招生考试各科成绩。

□张旭 摄

2016年6月8日，在北京人大附中高考考点，考生在最
后一门考试结束后走出考场。北京将于 2020 年起实行

“3＋3”高考新模式。考生高考成绩将分为3门必考与3门
选考科目两部分。语文、数学、外语为必考，思想政治、历
史、地理、物理、化学、生物等６门为选考。这意味着，沿用
多年的“文理分科”制度将取消。 □陈晔华 摄


